KB.

7.IV.1953.

NOTIZ.

Von den zum Arbeitsbereich der Sektion Ost gehörenden Ländern sind es namentlich Deutschland und Oesterreich, deren Staatsangehörige in der Schweiz in grossem Ausmass Arbeit finden. Für Oesterreich ist, ähnlich wie für Italien, die Dauer des Aufenthaltes in der Schweiz, welche Anspruch auf die Niederlassung verschafft, bereits von 5 auf 10 Jahre erhöht worden. Für Deutschland sollte die Aufenthaltsdauer in der Schweiz ebenfalls auf 10 Jahre erhöht werden, wobei neben Rücksichten auf den Arbeitsmarkt auch Erwägungen mehr politischer, kultureller und anderer Natur eine Rolle spielen.

Im Gegensatz zu den Italienern, die ihrer Heimat meistens treu verbunden bleiben, assimilieren sich die Deutschen, wenn auch nur äusserlich, oft rasch, was immer wieder zu Auseinandersetzungen führen kann und deshalb zur Vorsicht mahnt (Heirat deutscher Dienstmädchen mit Schweizern!). Die Deutschen in der Schweiz sind ** paar* viel zahlreicher als die Schweizer in Deutschland (BRD). Fast alle in der Schweiz lebenden Deutschen bekennen sich zu der BRD. Die aus der Ostzone Deutschlands stammenden Fremdarbeiter, können und wollen kaum mehr dorthin zurückkehren. Sie stellen, ebenso wie die gegenwärtig zahlenmässig rasch abnehmende Schweizerkolonie in Ostdeutschland (es handelt sich meistens um dort seit langem ansässige Schweizerland-wirte), einen Sonderfall dar.

Bei allen künftigen Massnahmen sollte man vermeiden, die Interessen unserer Schweizerkolonien in den betreffenden Ländern zu gefährden. Dies betrifft besonders zu für Skandinavien, speziell für Schweden, wo sehr vielmehr Schweizer arbeiten als Schweden in der Schweiz. Das Problem wird noch dadurch kompliziert, dass sich unsere Auswanderung bekanntlich grösstenteils aus Angehörigen gehobener Berufsschichten zusammensetzt, während die in die Schweiz kommenden Ausländer, wenigstens diejenigen aus den Nachbarstaaten, sich vorwiegend in Mangelberufen und damit in bescheideneren Gehaltsklassen betätigen.

In der Sowjetunion und den Satellitenstaaten sowie Jugoslawien sind die Schweizerkolonien zur Bedeutungslosigkeit zusammengeschrumpft.

